



### HEMEROTECA AMBIENTAL

(01 AL 31 DE JULIO DE 2025)

#### Elaborado por:

Dra. Luz Orieta Rodríguez González

Est. Alma Liliana Castilla Enriquez

Lic. Ana Alejandra Espinoza Cervantes

Dra. Diana Lizette Becerra Peña

Dra. Beatriz Adriana Venegas Sahagún

Dra. Patricia Gutiérrez Moreno

Documento con licencia de:







#### Elaborado por:

#### Dra. Luz Orieta Rodríguez González

Profesora-Investigadora del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNII I. CUCEA. Universidad de Guadalajara.

Co-responsable Módulo 05.

luz.rodriguez@cucea.udg.mx

#### Alma Liliana Castilla Enriquez

Estudiante de Ingeniería en Negocios. CUCEA. Universidad de Guadalajara.

Apoyo a la Gestión del Conocimiento de la PLEJ.

alma.castilla0398@alumnos.udg.mx

#### Lic. Ana Alejandra Espinoza Cervantes

Licenciada en Gestión y Economía Ambiental. CUCEA. Universidad de Guadalajara.

Apoyo a la Investigación de la Plataforma Economía de Jalisco.

ana.espinoza7032@alumnos.udg.mx

#### Dra. Diana Lizette Becerra Peña

Profesora-Investigadora del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNII Candidata. CUCEA. Universidad de Guadalajara.

Directora de la Plataforma Economía de Jalisco.

dianabep@cucea.udg.mx

#### Dra. Beatriz Adriana Venegas Sahagún

Profesora-Investigadora del Departamento de Estudios Regionales. SNII I. CUCEA. Universidad de Guadalajara.

Módulo 05.

beatriz.adriana@cucea.udg.mx

#### Dra. Patricia Gutiérrez Moreno

Profesora-Investigadora del Departamento de Impuestos. SNII I. CUCEA. Universidad de Guadalajara.

Módulo 05.

patygtz@cucea.udg.mx





#### Palabras clave:

Residuos, agua, suelo, aire, bosques, temperatura.

#### **Contenido:**

Se presenta un recuento de los sucesos más relevantes en materia ambiental durante julio del 2025 en el estado de Jalisco.

#### Cómo citar:

Rodríguez González, L.O., Castilla Enriquez, A. L., Espinoza Cervantes, A. A., Becerra Peña, D. L., Venegas Sahagún, B. A., y Gutiérrez Moreno, P. (2025, 31 de julio). *Hemeroteca Ambiental julio 2025.* Economía, Sustentabilidad y Medio Ambiente. Plataforma Economía de Jalisco. CUCEA-Universidad de Guadalajara.

https://economiajalisco.cucea.udg.mx/modulo-5/





#### Contenido

I. Residuos	<ul> <li>Vertederos clandestinos: Una omisión histórica Parte IV: Basureros abandonados e ignorados</li> <li>Guadalajara continúa con campaña de limpieza por la ciudad</li> <li>Retiran 8 toneladas de residuos en ciclovía 8 de Julio</li> <li>Cientos se suman a jornada de limpieza de playas en Puerto Vallarta</li> <li>Proepa ejecuta 11 clausuras en Zapopan, Tuxpan y Villa Hidalgo</li> <li>Van 78 clausuras en Jalisco por faltas ambientales en este año</li> </ul>
II. Agua	<ul> <li>Tras las lluvias, El Lago de Chapala supera el 50 por ciento de su capacidad acuática</li> <li>Habitantes en Municipios de Jalisco Reciben Agua Sucia y con Mal Olor</li> <li>Lluvias atípicas causan destrozos en Tepatitlán, Jalisco; corriente arrastra a motociclista</li> <li>Las 3 playas de Puerto Vallarta que no son aptas para bañistas</li> <li>Van por modernización de plantas de tratamiento en Jalisco</li> <li>Plantas de tratamiento de agua de Jalisco tienen una efectividad del 93 por ciento</li> <li>Con foro nacional, buscan uso eficiente del agua; piden replantear proyecto de la Presa Solís-León</li> <li>Hay 15 mil pozos de agua ilegales; 500 de ellos en Jalisco</li> </ul>
III. Suelo	<ul> <li>Avanza Guadalajara Verde; siembran más de 12 mil árboles hasta ahora</li> <li>Reporta Siapa avance de 93% en mantenimiento de infraestructura pluvial</li> </ul>
IV. Aire	<ul> <li>Jalisco avanza en su meta de verificar un millón de coches</li> <li>Supera Jalisco las 480 mil verificaciones vehiculares este año</li> <li>La verificación vehicular no limpia el aire, sólo lo vigila: académico del CUCEI</li> </ul>





	<ul> <li>Proponen reemplazar la verificación vehicular por afinación obligatoria en Jalisco</li> </ul>
V. Bosques	<ul> <li>Evalúan afectaciones al parque Luis Quintanar tras tormenta; seguirá cerrado</li> <li>Agroindustria tequilera realiza reforestación en Bosque La Primavera</li> <li>Reforestan, rehabilitan y reabren el Parque Luis Quintanar</li> <li>Detectan jaurías en La Primavera; afectan fauna y obligan a clausurar asentamientos</li> <li>Bosque La Primavera sigue siendo el pulmón de Guadalajara</li> <li>Falta de voluntad política y de ordenamiento urbano amenazan al Bosque La Primavera</li> <li>Reportan Tala llegal de Árboles en Bosques de Tapalpa, Mazamitla y Acatic, en Jalisco</li> <li>Tlajomulco: Con avioneta de 1945 lanzan 35 mil bombas de semillas para reforestar bosques</li> </ul>
VI. Propuestas ambientales	<ul> <li>Puntos Verdes: Imeplan y sector privado firman convenio para fortalecer el proyecto</li> <li>Realizan mesa de trabajo para fortalecer la ley de economía circular en Jalisco</li> </ul>





### I. Residuos

# Vertederos clandestinos: Una omisión histórica Parte IV: Basureros abandonados... e ignorados

El relleno sanitario Los Laureles, en Tonalá, fue clausurado oficialmente en 2021 tras años de protestas vecinales y denuncias por derrame de lixiviados.

Y casi cuatro años después, este espacio ha presentado dos incendios que activaron alertas atmosféricas. Además, el sitio sigue filtrando contaminantes sin ningún control ambiental o supervisión técnica visible.

Un caso similar está en Tepatitlán, que puso fin al relleno sanitario San Bartolo, pero sin ningún plan después del cierre, por lo que hoy permanece como una montaña de basura abandonada y expuesta a la intemperie.

A pesar de que la Norma Oficial Mexicana 083 establece los procedimientos para clausurar rellenos sanitarios, incluyendo la estabilización del terreno, la cobertura final y el monitoreo a largo plazo, en vez de significar el fin del problema, la clausura de estos sitios abre una nueva etapa de abandono institucional, afectaciones sanitarias y contaminación persistente.

Y entonces volvemos a Laureles. José Toral, del Observatorio de Conflictos Socioambientales, afirmó que el basurero en Tonalá incumplió la normativa durante dos décadas bajo la administración de Caabsa Eagle. Y hasta hoy, dicho vertedero sigue ocasionando problemas ambientales.

"Al día de hoy, tiene años cerrado y aun así sigue a cielo abierto, ocasionando riesgo de incendios, los que ya han pasado. Y también cuando llueve se infiltra el agua y genera más lixiviados". Gerardo Bernache, especialista en residuos sólidos urbanos, advirtió que la falta de monitoreo y obras de rehabilitación en Los Laureles afectan la salud de quienes viven en sus proximidades. "Las enfermedades gastrointestinales, enfermedades de la piel, enfermedades oculares y de las vías respiratorias son comunes por este tipo de problemáticas como de esparcimiento de polvo o cuando hay un incendio como el que hubo en Los Laureles".

En teoría, la vida útil de los rellenos sanitarios se hace con un diagnóstico antes de inaugurarlos. Al principio, el funcionamiento de Los Laureles sería solo de 10 años, pero al final operó más del doble. Porque, claro, clausurar un vertedero implica un plan de cierre, abandono y rehabilitación para que su impacto ambiental sea el menor posible. Y luego está la tarea de encontrar un nuevo sitio de disposición final de residuos.

Pero si encontrarlo ya es difícil (porque tiene que aprobar diferentes estudios de factibilidad), los gobiernos suelen enfrentar la reacción ciudadana: nadie quiere la basura.





Entre las ambiciones del "Modelo Metropolitano de Gestión de Residuos" impulsado en la administración de Enrique Alfaro, figuraba la construcción de un Centro de Economía Circular en el municipio de Tala. Este recibiría los residuos sólidos urbanos para separarlos, tratarlos e incluso reutilizarlos.

Sin embargo, la propuesta encendió rápidamente alarmas entre los habitantes de Tala, quienes rechazaron que su comunidad se convirtiera en un nuevo vertedero intermunicipal.

Activistas y especialistas aseguraron que la mayor parte del predio estaría destinada, en realidad, a enterrar basura. A ello se sumó la desconfianza generada porque el proyecto sería ejecutado por Caabsa Eagle.

"Caabsa operaba sitios de disposición final, operaba recolección, pero la transformación de residuos no era su fuerte".

A lo largo de esta investigación, los documentos, los datos, las voces de los especialistas, las imágenes y todo el conjunto de evidencias demuestran que Jalisco sigue atrapado en el manejo lineal de los residuos. Aquí solo se recolecta la basura y se entierra. Hoy, con Pablo Lemus al frente del Gobierno del Estado, se proyecta una Agencia Metropolitana de Basura para que los gobiernos municipales al fin se coordinen.

Pero tanto activistas como especialistas advierten que, sin una verdadera voluntad política, los ayuntamientos replicarán las irregularidades de Caabsa Eagle.

Y aunque el Gobierno del Estado identifica 89 municipios que cuentan con planes e infraestructura para la gestión integral de sus residuos, no significa que los objetivos se alcancen, pues la traba no está únicamente en que no haya recursos ni equipamiento.

El problema es sistemático: en Jalisco, la gestión de los residuos refleja un modelo caduco, sostenido por omisiones municipales, esquemas que van por el dinero y no por la remediación ambiental y, sí: una ciudadanía poco corresponsable.

A este paso, el daño ambiental no solo persistirá; empeorará. Lo que hoy vive Jalisco no es un desajuste temporal, sino una emergencia silenciosa que amenaza el derecho a un ambiente sano.

Y como en todo sistema roto, concluyen los expertos, la solución no será efectiva si no se reconstruye desde la raíz.

#### Referencia Hemerográfica:

Padilla Cárdenas, A. (2025, julio 3). Vertederos clandestinos: Una omisión histórica Parte IV: Basureros abandonados... e ignorados. UDG TV.

https://udgtv.com/noticias/basureros-abandonados-e-ignorados/275821





#### Guadalajara continúa con campaña de limpieza por la ciudad

Guadalajara continúa con la campaña de limpieza a lo largo de la ciudad, por esto, la presidenta del municipio, Verónica Delgadillo, presentó este jueves el Escuadrón de la Limpieza en la comunidad de Tetlán.

Esta iniciativa forma parte del Pacto Limpia Guadalajara, enfocado en mejorar los servicios públicos y fomentar la corresponsabilidad ciudadana.

El Escuadrón realizará labores de mantenimiento en parques como San Jacinto, La Jabonera, San Francisco, Díaz Ordaz y en la Plaza Tetlán, además, borrado de grafiti, recolección de residuos voluminosos, bacheo y balizamiento.

Luego de que Guadalajara enfrentó una crisis en la recolección de basura, el municipio reorganizó su territorio en 11 comunidades y destinó 132 millones de pesos para equipar a los escuadrones, integrados por 330 personas, 11 jefes, vehículos y maquinaria especializada.

Esta inversión es parte de un esfuerzo mayor de más de 3 mil millones de pesos en servicios públicos, para regresar la limpieza y el brillo a la capital tapatía. Representantes vecinales de Tetlán firmaron simbólicamente el pacto como compromiso con el cuidado del espacio público.

Guadalajara va en serio con la limpieza

Hasta el momento ya son más de 650 las personas arrestadas por tirar basura como papel, plástico, cartón, animales muertos, muebles viejos o sustancias corrosivas que van a dar incluso a canales pluviales.

Alain Fernando Preciado, director de Justicia Cívica del Ayuntamiento de Guadalajara, detalló que desde el día primero de octubre del año pasado, hasta la fecha 543 del total de detenidos ha realizado servicio comunitario.

El funcionario recordó que el tema de la basura en Guadalajara es responsabilidad de todos. Para eso están los puntos como el que se encuentra a solo unos pasos de Avenida Niños Héroes y que están por toda la ciudad.

Además, advirtió que a partir de ahora, quienes cometan estas faltas administrativas tendrán que hacer servicio comunitario porque es una manera de reeducarnos cívicamente

El verdadero reto es cambiar hábitos y fomentar una cultura de respeto hacia el espacio común. Si alguien es reincidente en una segunda o tercera ocasión podrá ser directamente arrestado.

¿Cómo hacer reportes al ayuntamiento por basura, ruido, baches etc.?

En Guadalajara y Zapopan se cuenta con la línea de GuaZap, un asistente automatizado para reportar diferentes fallas o levantar reportes de servicios como luz, aseo o inspección a negocios.

También cuenta con las opciones de reportar ruido excesivo, baches en las vialidades, retiro de objetos en vía pública, autos mal estacionados o aparta lugares.





La atención del canal es las 24 horas, sin embargo, también cuenta con apoyo de personal, esto último en un horario fijo. Solo manda un mensaje al número 33 3818 2222 mediante la aplicación WhatsApp y sigue las instrucciones.

#### Referencia Hemerográfica:

Reza, G. (2025, julio 4). Guadalajara continúa con campaña de limpieza por la ciudad. Grupo Milenio.

https://www.milenio.com/politica/comunidad/guadalajara-continua-campana-de-limpieza-en-tetlan

#### Retiran 8 toneladas de residuos en ciclovía 8 de Julio

Tras realizarse tareas de limpieza en la ciclovía metropolitana de 8 de Julio -Jesús Michel González, que cruza por los municipios de Guadalajara y Tlaquepaque, la Agencia Metropolitana de Infraestructura para la Movilidad del AMG (Amim), retiró 8 toneladas de pasto y tierra.

Por medio de un comunicado detallan que en junio, se realizaron labores de mantenimiento en 79.2 kilómetros de infraestructura ciclista, que incluyeron la limpieza y el retiro de escombro, así como la limpieza de bocas de tormenta ubicadas a lo largo de estas vías.

Desde la semana pasada, cuadrillas de mantenimiento a la infraestructura ciclista de AMIM liberaron la ciclovía metropolitana de 8 de Julio con el retiro de pasto, lodo, podas y limpieza en el tramo de Aldama a Periférico Sur en ambos sentidos. La ciclovía de 8 de Julio abarca en su totalidad 6.6 kilómetros y se divide en tres tramos. El primer tramo va de Washington a Calle 3, con una longitud de 2.1 kilómetros; está segregada a nivel de calle y es unidireccional en ambos sentidos de la vialidad. El segundo tramo, en el que se realizó la intervención, abarca de calle Aldama a Periférico Sur, con 2.2 kilómetros de longitud.

Esta sección cruza con los municipios de Tlaquepaque y Guadalajara, y no cuenta con segregadores, ya que está segregada por el propio camellón para ambos sentidos. Si bien este tramo de infraestructura es una ciclovía, también es usada por personas peatonas para caminatas y actividades recreativas, de ahí la importancia de liberarla y limpiarla para el uso de los habitantes que viven en zonas cercanas. El tercer tramo de la ciclovía es en el municipio de Tlaquepaque, en Jesús Michel González, y abarca 2.3 kilómetros.

Como parte de las acciones preventivas desde el inicio del temporal de lluvias, AMIM realiza acciones en las bocas de tormenta de las ciclovías para evitar acumulaciones de agua y que los ciclistas puedan rodar de manera segura, se han limpiado puntos en las ciclovías de La Paz, Emilio Castelar, López Cotilla y Guadalupe. Para los próximos meses se contempla la atención con limpieza en las ciclovías de Juan de la Barrera, Javier Mina y Enrique Ladrón de Guevara.





Para realizar un reporte de ciclovía, la ciudadanía puede hacerlo a través de las redes sociales de la @agenciaAMIM en Facebook y X, y en el teléfono 33-3819-2400 extensión 17244.

#### Referencia Hemerográfica:

Reynoso, A. (2025, julio 10). Retiran 8 toneladas de residuos en ciclovía 8 de julio. Quadratin Jalisco.

https://jalisco.quadratin.com.mx/principal/retiran-8-toneladas-de-residuos-en-ciclovia-8-de-julio/

#### Cientos se suman a jornada de limpieza de playas en Puerto Vallarta

En una muestra de compromiso ciudadano con el medio ambiente, este sábado se llevó a cabo una jornada de limpieza en la playa Camarones, actividad organizada por el Ayuntamiento de Puerto Vallarta en coordinación con la organización Red Rehabilita.

Desde las 7:30 horas, cientos de personas comenzaron a reunirse en las icónicas letras de Puerto Vallarta ubicadas en el malecón. Desde ahí, partieron hacia la playa para iniciar con los trabajos de recolección de residuos a lo largo del litoral. Alrededor de 450 personas participaron en esta iniciativa, entre ellas ciudadanos, colectivos ambientales, elementos de la Secretaría de Marina y trabajadores de empresas locales.

Los voluntarios fueron distribuidos en tres equipos, cada uno encargado de cubrir un tramo distinto de la playa.

Durante la jornada se recolectaron diversos tipos de desechos, desde plásticos y colillas de cigarro hasta objetos metálicos. Esto, con el propósito de preservar el entorno natural y fomentar una cultura de cuidado ambiental en la comunidad.

Tanto las autoridades municipales como Red Rehabilita agradecieron la amplia participación y destacaron la importancia de este tipo de acciones colaborativas para proteger el ecosistema costero de la región. "Estas jornadas no solo ayudan a mantener nuestras playas limpias, sino que también promueven la conciencia ambiental y el trabajo en equipo", señaló el regidor Christian Bravo Carvajal impulsor de este movimiento.

#### Referencia Hemerográfica:

Frías, J. (2025, julio 26). Cientos se suman a jornada de limpieza de playas en Puerto Vallarta. Quadratin Jalisco.

https://jalisco.quadratin.com.mx/puerto-vallarta/cientos-se-suman-a-jornada-de-limpieza-de-play as-en-puerto-vallarta/





#### Proepa ejecuta 11 clausuras en Zapopan, Tuxpan y Villa Hidalgo

En los municipios de Tuxpan, Villa Hidalgo y Zapopan, la Procuraduría Estatal de Protección al Ambiente (Proepa) ejecutó un total de 11 clausuras por violaciones e incumplimientos a la ley ambiental, llegando a un total de 78 clausuras en todo el Estado de Jalisco.

Varias de las acciones fueron en coordinación con la Jefatura de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Desarrollo Territorial de Tuxpan.

Uno de estos operativos ocurrió en centro de acopio de residuos que operaba sin autorización de la Secretaría del Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (SEMADET) y que fue detectado por la autoridad ambiental en la colonia Talpita, en el municipio de Tuxpan.

El establecimiento carecía de la autorización correspondiente como centro de acopio de residuos de manejo especial, que emite la SEMADET y no contaba con bitácora de registro, no realizaba la separación adecuada de residuos. Además no presentó comprobantes que acrediten su disposición final, en contravención del artículo 42 de la Ley de Gestión Integral de los Residuos del Estado de Jalisco.

En el municipio de San Martín Hidalgo, se realizó la clausura total temporal de una empresa dedicada a la extracción y aprovechamiento de material geológico.

La empresa no contaba con la autorización de impacto ambiental, indispensable para operar bancos de materiales, además se identificaron omisiones en el control de emisiones a la atmósfera por fuentes fijas, lo que infringe lo establecido en los artículos 26 y 29, fracción III, de la Ley Estatal del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente.

Finalmente, de manera parcial fue clausurado un centro de acopio de residuos que operaba en el municipio de Zapopan, al confirmar que operaba sin la autorización correspondiente de SEMADET. En una inspección en el punto se documentó el incumplimiento del artículo 42 de la Ley de Gestión Integral de los Residuos del Estado de Jalisco.

Además, hubo otros operativos efectuados en espacios abiertos y cerrados que vienen operando fuera de norma.

#### Referencia Hemerográfica:

Víctor Chávez. (2025, julio 26). Proepa ejecuta 11 clausuras en Zapopan, Tuxpan y Villa Hidalgo. Oem.com.mx; El Occidental | Noticias Locales, Policiacas, sobre México, Guadalajara y el Mundo. <a href="https://oem.com.mx/eloccidental/local/por-violar-la-ley-ambiental-proepa-ejecuta-11-clausuras-en-zapopan-tuxpan-y-villa-hidalgo-24950265">https://oem.com.mx/eloccidental/local/por-violar-la-ley-ambiental-proepa-ejecuta-11-clausuras-en-zapopan-tuxpan-y-villa-hidalgo-24950265</a>





#### Suman 78 clausuras en Jalisco por faltas ambientales en este año

En lo que va del año, la Procuraduría Estatal de Protección al Ambiente (PROEPA) ha aplicado 78 clausuras a establecimientos en Jalisco por diversas irregularidades en materia ambiental.

Tan solo entre el 1 y el 18 de julio, se realizaron 11 clausuras parciales temporales como resultado de operativos de inspección en distintos puntos del estado. De estas acciones, dos fueron por irregularidades relacionadas con emisiones a la atmósfera, cuatro por manejo inadecuado de residuos y cinco más por la falta de Autorización de Impacto Ambiental, documento necesario para operar ciertos giros industriales o extractivos.

Entre los casos más relevantes de este periodo destaca la clausura total temporal de un centro de acopio de residuos, realizada el 18 de julio en la colonia Talpita, en el municipio de Tuxpan.

Durante la inspección se constató que el establecimiento carecía de la autorización correspondiente como centro de acopio de residuos de manejo especial, que emite la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (SEMADET). Además, no contaba con bitácoras de registro, omitía la separación adecuada de residuos y no presentó comprobantes que acreditaran su disposición final, en incumplimiento del artículo 42 de la Ley de Gestión Integral de los Residuos del estado de Jalisco.

Otro caso relevante ocurrió el 4 de julio en el municipio de San Martín Hidalgo, donde se clausuró de manera total y temporal una empresa dedicada a la extracción y aprovechamiento de material geológico. La compañía no contaba con la Autorización de Impacto Ambiental indispensable para la operación de bancos de materiales, y también se detectaron omisiones en el control de emisiones a la atmósfera por fuentes fijas.

Asimismo, el 16 de julio, PROEPA llevó a cabo la clausura parcial temporal de un centro de acopio de residuos en el municipio de Zapopan. La medida se aplicó tras confirmar que el sitio operaba sin la autorización correspondiente de SEMADET, en contravención del artículo 42 de la Ley de Gestión Integral de los Residuos.

#### Referencia Hemerográfica:

Escamilla, Héctor. Meganoticias. (2025). Suman 78 clausuras en Jalisco por faltas ambientales en este año. Meganoticias.mx.

https://www.meganoticias.mx/guadalajara/noticia/suman-78-clausuras-en-jalisco-por-faltas-ambientales-en-este-ano/647134





## II. Agua

## Tras las lluvias, El Lago de Chapala supera el 50 por ciento de su capacidad acuática

El lago de Chapala, el más grande de México y principal fuente de abasto para la Zona Metropolitana de Guadalajara, ha superado el 50% de su capacidad gracias al inicio del temporal de lluvias de 2025.

De acuerdo con datos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Chapala inició la temporada de lluvias con un almacenamiento del 46%, en contraste con el 35% que registraba en la misma fecha del año pasado. Este incremento ha sido favorecido por las precipitaciones constantes en la región.

¿Cuánta agua aporta Chapala a Guadalajara?

El lago de Chapala representa el 63% del suministro de agua potable para Guadalajara, mientras que el resto proviene de pozos y manantiales. Por ello, su recuperación es clave para garantizar el abasto a millones de habitantes.

Según una investigación de la Universidad de Guadalajara, se proyecta que el lago podría superar el 65% de su capacidad este año y alcanzar hasta un 70% al cierre del temporal.

Avanza el proyecto del segundo acueducto Chapala-Guadalajara

En paralelo, el Gobierno de Jalisco avanza en la construcción del segundo acueducto de Chapala a Guadalajara, cuyo objetivo es optimizar la distribución del recurso sin aumentar la extracción del lago.

El titular de la Secretaría de Gestión Integral del Agua, Ernesto Marroquín, señaló que este nuevo sistema reemplazará al actual, que opera por dos vías: el acueducto principal, que transporta entre 5.2 y 5.5 metros cúbicos por segundo, y un sistema alterno que conduce agua por el río Santiago, el canal de Atequiza y Las Pintas.

¿Por qué se necesita un nuevo acueducto en Jalisco?

La infraestructura actual provoca pérdidas significativas de agua debido a factores como la evaporación, la contaminación por descargas industriales y los robos de agua. El nuevo acueducto busca evitar estos problemas al concentrar el flujo por una sola vía más eficiente.

Además, parte del volumen de agua también abastece al distrito de riego 013, lo que refuerza la necesidad de modernizar el sistema de transporte hídrico.





Pronóstico hídrico positivo para Jalisco en 2025

Expertos coinciden en que, si el temporal continúa con lluvias constantes, no solo el lago de Chapala, sino también otros cuerpos de agua en Jalisco podrían alcanzar niveles históricos de recuperación, lo que representa una oportunidad crucial para mejorar la seguridad hídrica de la región.

#### Referencia Hemerográfica:

https://www.ejecentral.com.mx/author/redaccion-ejecentral. (2025, julio 8). Tras las lluvias, El Lago de Chapala supera el 50 por ciento de su capacidad acuática. Eje Central. <a href="https://www.ejecentral.com.mx/nuestro-eje/tras-las-lluvias-el-lago-de-chapala-supera-el-50-por-ciento-de-su-capacidad-acuatica#google\_vignette">https://www.ejecentral.com.mx/nuestro-eje/tras-las-lluvias-el-lago-de-chapala-supera-el-50-por-ciento-de-su-capacidad-acuatica#google\_vignette</a>

#### Habitantes en Municipios de Jalisco Reciben Agua Sucia y con Mal Olor

Una red de distribución vieja y sin mantenimiento podría explicar la razón del agua potable que reciben cientos de habitantes de cuatro alcaldías en el estado.

En al menos 51 colonias de Tonalá, Guadalajara, Tlaquepaque y Zapopan, en Jalisco, los habitantes reportan que el agua potable que distribuye el gobierno llega sucia y con mal olor.

Los afectados compran agua embotellada o piden pipas para cocinar, lavar frutas y verduras e incluso bañarse, ya que el líquido que reciben por la red de distribución provocaba irritación en los ojos y que la piel quedara "grasienta".

Y los efectos van más allá: quienes intentan lavar su ropa con esta agua reportan que queda percudida.

En febrero de 2022, la Comisión de Derechos Humanos de Jalisco emitió una recomendación a las autoridades para atender la contaminación del agua en 140 de colonias del área metropolitana.

Una red vieja y sin mantenimiento

La red de distribución de agua en Guadalajara y su área metropolitana es antigua. Eso, sumado a la falta de mantenimiento, podría ser la causa del problema.





Incluso las autoridades recomiendan a la población no utilizar el agua que sale de sus cañerías. Así lo dice Héctor Raúl Pérez Gómez, secretario de Salud Jalisco:

Es conveniente decirle a la población que el lavado de frutas y verduras se haga con agua de mejor calidad

#### Referencia Hemerográfica:

Redacción N. (2025, julio 10). Habitantes en Municipios de Jalisco Reciben Agua Sucia y con Mal Olor.

N+.

https://www.nmas.com.mx/estados/habitantes-en-municipios-de-jalisco-reciben-agua-sucia-y-con-mal-olor/

### Lluvias atípicas causan destrozos en Tepatitlán, Jalisco; corriente arrastra a motociclista

En el municipio de Tepatitlán de Morelos, Jalisco, una fuerte lluvia dejó destrozos, pues, saturó el drenaje y ocasionó fuertes anegaciones.

#### Lluvia afecta Tepatitlán, Jalisco

La tarde de ayer una lluvia atípica azotó al municipio y causó afectaciones fuertes, pues, en 75 minutos llovió lo de un mes, además, el nivel de agua subió hasta un metro y afectó casas, indicó el presidente municipal, Miguel Ángel Esquivias.

"Todos los cuerpos de emergencia están trabajando para desahogar todas las redes hidráulicas y que el agua siga su camino sin que cause afectaciones. La Presa del Durazno y de Carretas están a su máximo nivel. Es una tormenta atípica que causó destrozos, afortunadamente, no tenemos personas desaparecidas, pero, sí hay muchas afectaciones en viviendas".

En redes sociales, se apreció la fuerza del agua, pues, se formó un "río" en la calle Josefa Ortiz de Domínguez y arrastró a un motociclista que alcanzó a salir de la anegación. El video lo compartió el sitio NotiFace. "Los videos (de los destrozos) están en redes sociales, coches arrastrados, algunas tapas de alcantarillas se botaron por la saturación y hay socavones que se formaron", precisó Esquivias en un mensaje en su cuenta de Facebook.





Otro video impactante muestra el momento en que la fuerte corriente comenzó a arrastrar un auto compacto; sin embargo, no se lo llevó, ya que chocó con una camioneta que lo detuvo a tiempo. En otro video de la fuerte lluvia en Tepatitlán de Morelos, Jalisco, se ve a los autos casi "navegando", pues, el nivel de agua subió bastante.

#### Referencia Hemerográfica:

Santiago, E. (2025, julio 18). Lluvias atípicas causan destrozos en Tepatitlán, Jalisco; agua arrastra a motociclista - UnoTV. UnoTV. <a href="https://www.unotv.com/estados/jalisco/lluvias-atipicas-causan-destrozos-en-tepatitlan-jalisco-corriente-arrastra-a-motociclista/">https://www.unotv.com/estados/jalisco/lluvias-atipicas-causan-destrozos-en-tepatitlan-jalisco-corriente-arrastra-a-motociclista/</a>

#### Las 3 playas de Puerto Vallarta que no son aptas para bañistas

En plena temporada de vacaciones, un estudio reciente arrojó que tres playas de Puerto Vallarta no son aptas ara uso recreativo por no cumplir los requerimientos sanitarios mínimos impuestos por la autoridad. Aquí los detalles:

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) informó que más de 94% de las playas de México son aptas para uso recreativo, pues un reciente monitoreo al agua de mar dio como resultado que 273 analizadas, de 289, no implican un riesgo para la salud de la población.

Sólo 16 rebasaron los límites, es decir, 200 NMP (Número Más Probable) de enterococos por cada 100 mililitros de agua, en conformidad con los parámetros establecidos por la Organización Mundial de la Salud (OMS), por lo que las siguientes playas se consideran no aptas para uso recreativo: Tijuana, en Baja California; El Real, en Tecomán, Colima, y Caletilla, Hornos, Carabalí y Papagayo, en Acapulco, Guerrero.

Además, Mismaloya, Del Cuale y Camarones, en Puerto Vallarta, Jalisco, y la Bocana en Huatulco, Oaxaca. Les siguen las playas michoacanas de Nexpa, en Aquila; Boca de Apiza, en Coahuayana; Jardín-Eréndira, Las Peñas, Chuquiapan y Caleta de Campos, en Lázaro Cárdenas.

"Es importante tener en cuenta que existen factores que afectan la calidad del agua, como drenajes pluviales, descargas de aguas residuales tratadas, asentamientos irregulares, contaminación por escorrentía, actividades de comercio informal y fileteo, así como la gran afluencia de bañistas en algunas temporadas del año y no contar con infraestructura de saneamiento y alcantarillado adecuada", señaló la dependencia.

En coordinación con las Áreas de Protección contra Riesgos Sanitarios (APCRS) y la Red Nacional de Laboratorios Estatales de Salud Pública se realizó el monitoreo prevacacional de playas verano 2025. Analizaron 2 mil 355 muestras de agua de 289 playas de uso recreativo localizadas en 76 destinos turísticos del país. Se precisó que las playas Rosarito, Rosarito I y Tijuana I, en Baja California; Icacos, en Guerrero, y Sayulita, en Nayarit, consideradas no aptas en el monitoreo de





abril pasado, obtuvieron un resultado favorable en este segundo muestreo 2025, por lo cual son calificadas aptas para su uso recreativo.

La autoridad sanitaria exhortó a la población a contribuir a la conservación de estos espacios naturales manteniendo la limpieza de las costas, e informó que se coordinó con las APCRS de las entidades en donde se encuentran las 16 playas no aptas, para que los Comités de Playa implementen acciones inmediatas de saneamiento y prevenir riesgos para la salud de los turistas. Indicó asimismo que cualquier anomalía relacionada con la calidad del agua se puede reportar en los Comités de Playa establecidos en los diferentes destinos turísticos del país, así como en las páginas de internet de la Cofepris y de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat).

#### Referencia Hemerográfica:

SUN. (2025, julio 26). Puerto Vallarta: Las 3 playas del municipio que no son aptas para bañistas. El Informador :: Noticias de Jalisco, México, Deportes & Entretenimiento; El Informador :: Noticias de Jalisco, México, Deportes & Entretenimiento. <a href="https://www.informador.mx/jalisco/Puerto-Vallarta-Las-3-playas-del-municipio-que-no-son-aptas-para-banistas-20250725-0082.html">https://www.informador.mx/jalisco/Puerto-Vallarta-Las-3-playas-del-municipio-que-no-son-aptas-para-banistas-20250725-0082.html</a>

#### Van por modernización de plantas de tratamiento en Jalisco

Ya que 89 de 231 plantas de tratamiento de agua que hay en Jalisco no operan, la Comisión Estatal del Agua (CEA) y la Secretaría de la Gestión Integral del Agua (SGIA), informaron que tienen proyectos de modernización en puerta para las plantas, así como la construcción de otras seis, apoyados por el Banco Mundial.

Según el titular de la SGIA, Ernesto Marroquín Álvarez, las 231 plantas tratadoras tienen capacidad para sanear 13 mil 993 litros por segundo, actualmente se sanea el 93.32 por ciento de este volumen, lo que corresponde a 13 mil 57 litros por segundo.

"Estamos buscando hacer la reconversión de las plantas de tratamiento para meterles energías renovables. Estamos metiendo sistemas fotovoltaicos para que las plantas sean más económicas en su operación y en las que se puede, que son de mayor tamaño, estamos haciendo cogeneración con biogás para que estas puedan también generar la misma energía que consumen", explicó Marroquín.

Estas estrategias ya fueron aplicadas en las plantas de Lagos de Moreno, Poncitlán, Atequiza, Arandas, que cuentan con sistemas fotovoltaicos y en las plantas de El Ahogado, Agua Prieta y Ocotlán que funcionan con biogás.

De acuerdo con Marroquín la reducción de los costos en el consumo energético podría llevar a un ahorro del 50 por ciento, lo que permitiría que los municipios puedan operarlas, por presentar menos impacto económico.





Mario López Pérez, titular de la CEA, reveló que se tienen previstas seis nuevas plantas para sanear el total del agua residual del Área Metropolitana de Guadalajara, que corresponde a cinco metros cúbicos por segundo.

Además, se buscará modernizar las plantas para cumplir con la NOM-001-SEMARNAT-2021, que establece el límite de contaminantes permitidos en las descargas de aguas residuales en cuerpos receptores.

"A la hora que nosotros tenemos una mucho mejor calidad del agua, podemos empezar a usar esta agua en el reuso, como ya lo hacemos en el Corredor Industrial de El Salto donde tenemos una línea morada de 600 litros por segundo para la industria. Queremos cambiar la visión que se tiene en los municipios y en la misma zona metropolitana de que las plantas de tratamiento son una carga", agregó Marroquín.

La inversión en materia de saneamiento es de alrededor de 129 millones de pesos, para la rehabilitación de plantas, colectores y reconversión energética.

#### Referencia Hemerográfica:

Grupo REFORMA. (2025, julio 30). Van por modernización de plantas de tratamiento en Jalisco. Mural.com.mx; MURAL.

https://www.mural.com.mx/van-por-modernizacion-de-plantas-de-tratamiento-en-jalisco/ar30475 41

#### Plantas de tratamiento de agua de Jalisco tienen una efectividad del 93 por ciento

Asegura el secretario de Gestión Integral del Agua de Jalisco, Ernesto Marroquín Álvarez que las plantas de tratamiento que operan en Jalisco tienen una efectividad del 93 por ciento en los13 mil 993 metros de agua por segundo que reciben, ahora la meta es que sean más sustentables y eficientes.

"Tenemos en la actualidad la planta tratamiento de Lagos de Lagos de Moreno, Poncitlán, Atequiza y Arandas, que ya cuentan con sistemas fotovoltaicos, y tenemos la planta de Agua Prieta, El Ahogado y Ocotlán, que funcionan con biogás. ¿Cuál es la eficiencia que logramos con esto? Casi casi producir entre el 40 y el 70 por ciento, dependiendo el sistema que tengamos, del total de la energía que consumen. Una planta de tratamiento, casi el cincuenta por ciento de su costo es el consumo energético".





Ahora el compromiso es cumplir las normas en calidad de agua de Semarnat que permita ampliar los sistemas de reúso como la Línea Morada de El Salto que actualmente distribuye 600 metros de agua por segundo a empresas del corredor industrial.

#### Referencia Hemerográfica:

Reyes, H. (2025). Plantas de tratamiento de agua de Jalisco tienen una efectividad del 93 por ciento – Líder Informativo 91.9 FM. Lider919.com.

https://lider919.com/plantas-de-tratamiento-de-agua-de-jalisco-tienen-una-efectividad-del-93-por-ciento/

### Con foro nacional, buscan uso eficiente del agua; piden replantear proyecto de la Presa Solís-León

El uso del agua y de la energía son dos de los temas que hoy más que nunca están en el centro de las decisiones políticas y sociales en México.

En este contexto, Guadalajara fue el escenario del "Foro Nacional para la Gestión Eficiente del Agua y Energía: Transición energética y manejo sostenible del agua subterránea", un espacio en el que autoridades, especialistas y sociedad civil se reunieron para plantear soluciones a los retos que enfrenta el país en esta materia.

Durante el evento, se compartieron diagnósticos, inquietudes y estrategias que buscan promover un uso responsable de los recursos hídricos y energéticos, con un enfoque sostenible que beneficie a las futuras generaciones.

Un acto nacional con el propósito de colaborar

El foro fue impulsado por el diputado federal Armando Samaniego, en su calidad de secretario de la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento en la Cámara de Diputados, y tuvo lugar en el histórico Hospicio Cabañas. Contó con la organización y respaldo de instituciones clave como la Comisión Nacional del Agua (Conagua), el Gobierno de Jalisco, la Secretaría de Energía (Sener), la Sader, la SHCP y la ANEAS.

Los temas centrales fueron agricultura, cuencas y proyectos prioritarios

Uno de los puntos destacados fue el compromiso con los productores del campo, proponiendo nuevas formas de apoyo como depósitos de riego, que mejoren las condiciones de trabajo y garanticen una distribución más equitativa del agua.

También se abordó la limpieza del Río Santiago, uno de los cuerpos de agua más contaminados del país, para lo cual se busca la cooperación de todos los gobiernos involucrados en su cuenca.





Por su parte, el mandatario emecista, Pablo Lemus, hizo un especial énfasis en la importancia de reconsiderar el proyecto "Presa Solís-León", pues, señaló, que podría afectar el nivel del Lago de Chapala y poner en riesgo el abasto de agua en gran parte del estado. "El proyecto 'Presa Solís-León' podría poner en riesgo el nivel del Lago de Chapala, y la distribución del agua en nuestro Estado", compartió, y destacó que debido a que Jalisco es líder regional en temas de semiconductores, el estado necesita principalmente agua de reúso.

#### Buscan políticas públicas más sustentables

La reunión no sólo fue un espacio de exposición, sino también un llamado a la acción. Se coincidió en que la transición energética debe ir de la mano con un manejo sostenible del agua, y que el país requiere de políticas públicas integradas que no solo respondan a la crisis, sino que la prevengan. El diálogo interinstitucional, compartieron las autoridades, se continuará en futuras mesas de trabajo, con el compromiso de poner al centro el bienestar de la población y el cuidado del medio ambiente.

#### Referencia Hemerográfica:

Sánchez, M. A. (2025, julio 31). Con foro nacional, buscan uso eficiente del agua; piden replantear proyecto de la Presa Solís-León. Publimetro México.

https://www.publimetro.com.mx/jalisco/2025/07/31/con-foro-nacional-buscan-uso-eficiente-del-agua-piden-replantear-proyecto-de-la-presa-solis-leon/

#### Hay 15 mil pozos de aqua ilegales; 500 de ellos en Jalisco

En México no solo hay huachicol de combustibles, también hay huachicol de agua.

En el Foro Nacional para la Gestión Eficiente del Agua y Energía, convocado por las secretarías de Agricultura, Hacienda, Energía y Medio Ambiente, así como el gobierno de Jalisco, el diputado federal de Morena, Armando Fernández Samaniego, informó que, pese a que no hay un censo preciso, se calcula que hay por lo menos 15 mil pozos que extraen agua en forma ilegal, la mayoría para uso agrícola.

Fernández Samaniego es secretario de la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento de la Cámara de Diputados, y presentó un decálogo de acciones para poner orden en el sector de agua.

Dijo que estos pozos ilegales se tienen que eliminar y subrayó que en Jalisco son alrededor de 500 pozos clandestinos.

"Ahorita se habla, no hay un dato específico, cosa que es preocupante, se habla de 15 mil pozos irregulares. Jalisco no es la excepción, por eso estamos contentos que sin importar los colores, sin importar ideologías, estamos buscando las coincidencias y estamos contentos de que el gobierno de Jalisco haya tomado la iniciativa de aventarse a organizar el foro aquí", señaló.





El legislador representante de Baja California propuso que, para acabar con esos pozos de agua irregulares, se le diga a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) que se le niegue el servicio de energía eléctrica a quien opere esos pozos.

"Nosotros estamos pidiendo que sea la CFE la que nos apoye para dejar de surtir de energía a los pozos irregulares, es decir, puede ir Conagua un día, clausura el pozo, pero no tiene la capacidad de recursos humanos suficiente para estar todos los días yendo a hacer este tipo de auditorías, quien si nos puede ayudar es la autoridad que dota estos pozos irregulares de energía, que sería la CFE. Por eso planteamos que se haga un trabajo conjunto y dejar de abastecer de energía a los pozos irregulares", enfatizó.

En el foro, el senador de Morena por Jalisco, Carlos Lomelí, dijo que la Ley de Aguas Nacionales que data de 1992, otorgó títulos de concesión a particulares para el uso de aguas nacionales y hoy existen 530 mil títulos de concesión, de los cuales una parte importante se concentra en zonas en donde los acuíferos han sido declarados sobreexplotados.

En ese contexto, criticó que el gobierno de Jalisco tenga en el abandono al SIAPA, sin inversión para modernizarse y sin auditorías efectivas.

Dijo que, tras el foro, las conclusiones que se obtengan se traducirán en acciones legislativas en la materia.

Al foro acudieron los gobernadores de Jalisco, Pablo Lemus y de Querétaro, Mauricio Kuri, así como el secretario de Agricultura federal, Julio Berdegué, el director de la Cuenca Lerma-Santiago-Pacífico de la Comisión Nacional del Agua, Gustavo Figueroa y la jalisciense Altagracia Gómez, titular del Consejo Asesor Empresarial del gobierno federal.

#### Referencia Hemerográfica:

Vega, I. P. (2025, August). Hay 15 mil pozos de agua ilegales; 500 de ellos en Jalisco. La Crónica de Hoy México; lacronicadehoy.

https://www.cronica.com.mx/jalisco/guadalajara/2025/07/31/hay-15-mil-pozos-de-agua-ilegales-5 00-de-ellos-en-jalisco/





### III. Suelo

#### Avanza Guadalajara Verde; siembran más de 12 mil árboles hasta ahora

El Plan de Arbolado Urbano 2025 de Guadalajara presenta un avance del 89.36 por ciento, pues ya han sido colocados 12 mil 241 ejemplares de los 20 mil planteados en la meta para este año. La meta de plantar 20 mil árboles en Guadalajara lleva un avance del 61.20 por ciento, pues ya han sido colocados 12 mil 241 ejemplares.

La Dirección de Medio Ambiente informó que 94 de cada 100 árboles plantados en el primer semestre del año, fueron colocados entre mayo y junio, pues son los meses más productivos, derivado del periodo de lluvias. El Plan de Arbolado Urbano prevé recuperar mil 700 espacios que eran ocupados por el concreto para colocar un árbol, además de impulsar los corredores verdes, es decir, avenidas que conectan con los grandes parques.

Algunos puntos que, a la fecha ya han sido reforestados, son:

- Federalismo
- Centro Histórico
- Glorieta de La Normal
- Río San Juan de Dios
- Parque Hundido de Jardines del Country
- Parque Talpita
- Colonia San Rafael
- Colonia Cuauhtémoc
- Plaza Cívica de Miravalle
- Parque Cuba

El primer paso para convertir a Guadalajara en la Ciudad más Verde de México es plantar 20 mil árboles este año, de los cuales, mil estarán en el Centro Histórico, 7 mil 300 en los corredores verdes, 4 mil 700 en parque y unidades deportivas, 3 mil 500 en banquetas por adopción vecinal y 3 mil 500 en el oriente de Guadalajara.

Los árboles que prevé el Plan tienen entre 8 y 10 años de desarrollo, lo que garantiza que, desde el primer momento, otorguen beneficios ambientales. Se informó en un comunicado del municipio que, el Plan también prevé el monitoreo y riego de los ejemplares colocados, la transformación de los residuos forestales en mulch, así como promoción a las campañas de adopción de un árbol y la producción de árboles nativos en los viveros para garantizar mayor sobrevivencia.

Las personas que quieran un árbol en la banqueta de su domicilio pueden solicitarlo enviando un correo a: arboladourbano@guadalajara.gob.mx, con la siguiente información: copia de la INE,





domicilio con su cruce de calles y un número de contacto. El Gobierno de Guadalajara reconoce que los árboles contribuyen a elevar la calidad de vida de las y los tapatíos, ya que purifican el aire, reducen el calor en la ciudad, disminuyen la contaminación auditiva y enriquecen el paisaje.

#### Referencia Hemerográfica:

Reynoso, A. (2025, julio 9). Avanza Guadalajara Verde; siembran más de 12 mil árboles hasta ahora. Quadratin Jalisco.

https://jalisco.quadratin.com.mx/principal/avanza-guadalajara-verde-siembran-mas-de-12-mil-arboles-hasta-ahora/

#### Reporta Siapa avance de 93% en mantenimiento de infraestructura pluvial

Como parte e los trabajos preventivos por el temporal de lluvias, el Sistema Intermunicipal de los Servicios de Agua Potable y Alcantarillado (Siapa), informa que se avanzó 93 por ciento en el mantenimiento de la infraestructura pluvial. Estas acciones representan la culminación de los trabajos de limpieza y desazolve de 11 sifones bajo la Línea 2 del Tren Ligero; 47 pasos a desnivel y 31 cárcamos atendidos. También se realizó la intervención en los canales Patria, Universidad, Santa Catalina, Santa Catalina Sur, Valle de San Isidro y Las Palmas, en los vasos reguladores Ávila Camacho, Revolución y Las Pintas, así como el camino de operaciones del canal Las Pintas, entre otros puntos.

Hasta el momento se desazolvaron 12 mil 869 bocas de tormenta, que representa 66 por ciento de las 19 mil 500 existentes. Destaca que, durante las lluvias, gran número de este equipamiento volverá a ser intervenido para atender las posibles contingencias que genera el material arrastrado por la corriente, y que impide el correcto funcionamiento de la red pluvial.

De toda esta infraestructura se extrajeron más de 101 mil 71 metros cúbicos de azolve, vegetación, basura y desechos diversos, que equivalen a 14 mil 439 camiones de volteo de 7 metros cúbicos de capacidad. Hacen un llamado a la corresponsabilidad de la ciudadanía para no tirar basura en las calles y disponer de manera correcta los residuos que se generan, como muebles, escombro u otros desechos que, al ser dejados en la vía pública, incrementan la posibilidad de inundaciones.

#### Referencia Hemerográfica:

Sánchez, A. (2025, julio 22). Reporta Siapa avance de 93% en mantenimiento de infraestructura pluvial. Quadratin Jalisco.

https://jalisco.quadratin.com.mx/sucesos/reporta-siapa-avance-de-93-en-mantenimiento-de-infraestructura-pluvial/





### IV. Aire

#### Jalisco avanza en su meta de verificar un millón de coches

Como parte de las estrategias impulsadas por el Gobierno de Jalisco para mejorar la calidad del aire incluyó de manera gratuita la verificación vehicular, en el paquete de pagos que debe hacer toda persona que tenga un coche en el Estado para regularizar este 2025 (placas nuevas, refrendo y verificación).

Es así que un mayor número de personas ha cumplido puntualmente con su proceso de verificación, logrando, hasta el mes de junio, 457 mil 275 pruebas (de las que 424 mil 867 fueron pruebas de primera vez), de acuerdo con cifras brindadas este miércoles por la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (Semadet) y de la Agencia Integral de Regulación de Emisiones (AIRE).

De esta forma, y habiendo llegado a la mitad del año, se ha avanzado en la meta que han establecido las autoridades en la materia, que es verificar a al menos un millón de coches para el cierre de 2025, pues además, hay al menos 107 mil 736 citas ya programadas para los próximos meses, en cumplimiento al calendario que se sigue para realizar dichas pruebas vehiculares.

En este sentido, y tomando como base las 457 mil 275 verificaciones aplicadas hasta el mes de junio, la cifra representa un incremento del 129% respecto al mismo periodo de 2024, señaló en rueda de prensa Paola Bauche Petersen, titular de la Semadet. Entre enero y junio del año pasado se aplicaron 205 mil 069 pruebas.

Señaló, no se trata solo de cumplir los requisitos para el canje de placas de los coches que lo requieren, sino de dar cumplimiento también a las leyes estatales y federales, por lo que todas y todos los vehículos (excepto las motos y coches híbridos), deben cumplir con las disposiciones de verificar.

La verificación vehicular, recordó, se encuentra establecida en la Ley General de Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente, en donde se enmarca la obligación a las entidades federativas en la implementación de sistemas de regulación de emisiones, siendo este, para el caso de Jalisco, la verificación. En la Entidad, por su parte, se establece como obligatoria en la Ley Estatal de Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente.

Por su parte, Javier Sierra Moreno, Director General de la Agencia Integral de Regulación de Emisiones (AIRE), destacó que el programa opera bajo un esquema transparente, incorruptible y alineado a las normas federales, por lo que envió un llamado a la ciudadanía a realizar su prueba, incluyendo a quienes no se encuentran dentro del esquema del 3x1, por ejemplo, coches que no requieren canje de placa o vehículos con placas foráneas que circulan permanentemente en la ciudad.

"Antes las pruebas no estaban apegadas a las normas. Hoy hay un estricto cumplimiento de las Normas Oficiales Mexicanas de la verificación vehicular, hay auditorías constantes de los equipos





de medición y también de las capacidades técnicas y operativas del personal que trabaja en los Centros de Verificación", indicó.

Ambas autoridades reafirmaron que este 2025 se mantiene sin operativos para sancionar a quienes no verifiquen, y que será hasta 2026 cuando reinicien las sanciones por parte del Escuadrón Verde, cuyo personal, afirmó Sierra Moreno, se encuentra asignado a otras áreas de la agencia AIRE.

#### Referencia Hemerográfica:

Bobadilla, Rubí. (2025, julio 10). Verificación Vehicular: Jalisco avanza en su meta de verificar un millón de coches. El Informador :: Noticias de Jalisco, México, Deportes & Entretenimiento; El Informador :: Noticias de Jalisco, México, Deportes & Entretenimiento. <a href="https://www.informador.mx/jalisco/Verificacion-Vehicular-Jalisco-avanza-en-su-meta-de-verificar-u">https://www.informador.mx/jalisco/Verificacion-Vehicular-Jalisco-avanza-en-su-meta-de-verificar-u</a> n-millon-de-coches-20250709-0164.html

#### Supera Jalisco las 480 mil verificaciones vehiculares este año

En lo que va de 2025 han sido aplicadas 481 mil 434 pruebas de verificación vehicular en Jalisco, de las cuales aprobaron 321 mil 427 automóviles, lo que representa un 67 por ciento de acreditación, informaron la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (Semadet), Paola Bauche Petersen, y el director de la Agencia Integral de Regulación de Emisiones (AIRE), Javier Sierra Moreno. Ambos funcionarios detallaron que este cumplimiento representa un incremento del 129 por ciento en comparación con todo 2024, cuando se registraron 333 mil 244 pruebas.

La meta para este año es alcanzar el millón de vehículos verificados. Desde el arranque del programa, en 2021, el crecimiento ha sido sostenido: ese año se realizaron 110 mil pruebas; en 2022, poco más de 312 mil; en 2023, se alcanzaron más de 824 mil. Además, como parte del mismo programa, se han aprobado 61 mil 246 pases de estancia temporal para vehículos foráneos.

Durante una rueda de prensa, la secretaria Paola Bauche recordó que, aunque solo el 20 por ciento de las personas en el Área Metropolitana de Guadalajara se trasladan en vehículo particular, este sector genera el 60 por ciento de las emisiones contaminantes que afectan la calidad del aire. "Es una cuestión de salud pública. Hay una responsabilidad importante de las personas que tenemos automóviles por realizar la verificación vehicular", recalcó.

A pesar del avance, las autoridades estatales reconocieron que aún no cuentan con indicadores concluyentes sobre si el programa ha logrado disminuir los niveles de contaminación ambiental, pues los estudios de evaluación siguen en curso. Dependiendo de esos resultados, se podrían establecer ajustes a la política pública en 2026.

También descartaron la implementación de un programa como el "Hoy no circula" de la Ciudad de México, al considerar que en Jalisco la prioridad es fortalecer la verificación vehicular y promover la conciencia entre los automovilistas. Recordaron que quienes no aprueban la prueba tienen derecho a una segunda oportunidad gratuita tras llevar su auto al taller, y que actualmente los





escuadrones ambientales están realizando acciones de socialización con placas que presentan rezagos, pero sin aplicar sanciones.

#### Referencia Hemerográfica:

Sánchez, A. (2025, julio 9). Supera Jalisco las 480 mil verificaciones vehiculares este año. Quadratin Jalisco.

https://jalisco.quadratin.com.mx/principal/supera-jalisco-las-480-mil-verificaciones-vehiculares-est e-ano/

#### La verificación vehicular no limpia el aire, sólo lo vigila: académico del CUCEI

La Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial tiene tres indicadores para medir la contaminación y en los primeros seis meses van así:

- Días con buena calidad del aire (IMECA): 21
- Días que se cumple el límite de Ozono: 95
- Días que cumple la norma PM10: 34

Mario Enrique García Guadalupe, académico del Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI) de la Universidad de Guadalajara, dijo que no ve tan sencillas las condiciones para que en un futuro mejoren las condiciones de calidad del aire con la verificación vehicular, a no ser por otras alternativas tecnológicas:

"Tan es así que lo que ahora optaron por que sea una oportunidad para verificar y para tener un mejor control de emisión de contaminación, es, digamos, una herramienta de control de emisiones, nada más, pero no es una herramienta para disminuir la contaminación, sino que es para llevar nada más un control de la misma".

Además, el programa va muy lento y es voluntario.

"Si yo lo llevo al centro de verificación, mi vehículo va a pasar la verificación, pero eso no quiere decir que va a dejar de contaminar.





Entonces, sigue contaminando, solo que ahora, digamos que se está sometiendo a un a un rigor oficial el que eso se realice, pero en la práctica no es una herramienta para mejorar la emisión de contaminantes a la atmósfera".

#### Referencia Hemerográfica:

Ortiz, E. (2025, julio 11). La verificación vehicular no limpia el aire, sólo lo vigila: académico del CUCEI. UDG TV.

https://udgtv.com/noticias/la-verificacion-vehicular-no-limpia-el-aire-solo-lo-vigila/277388

#### Proponen reemplazar la verificación vehicular por afinación obligatoria en Jalisco

Atendiendo una iniciativa ciudadana y en busca de una alternativa más justa, la diputada local Itzul Barrera propone reemplazar la actual verificación vehicular por la afinación ciudadana obligatoria en Jalisco.

"Ya basta de pagar por un sistema que no sirve y solo tiene fines recaudatorios. El modelo actual no protege al medio ambiente pero sí castiga a quienes menos tienen poniendo cargas excesivas, desproporcionadas, sobre los hombros de quienes tienen vehículos viejos y dependen para trabajar, para trasladarse, para vivir. La verificación representa al día de hoy cobros excesivos, daños a los autos, falta de diagnóstico y un negocio multimillonario con dinero del pueblo", comentó la legisladora emanada del partido Morena.

#### ¿Qué propone la iniciativa?

Dijo que el modelo sustituye la sanción por la corresponsabilidad y que apoya los talleres locales que realmente cuida al medio ambiente.

De acuerdo a un comunicado esta iniciativa de afinación ciudadana propone:

- La eliminación de cobros excesivos y discrecionalidad en el servicio
- Generación de empleo en talleres locales previamente certificados
- Obligación del Estado de mantener auditorías, bitácoras y mecanismos de control; Incentivos para quienes realicen su afinación de forma anticipada
- Posibilidad de revisar la legalidad y viabilidad del contrato actual con WEP.

Mientras que el diputado Miguel de la Rosa Figueroa, coordinador del grupo parlamentario de Morena, señaló que esta iniciativa se construyó desde la exigencia ciudadana y destacó la resistencia de los colectivos sociales que durante años han denunciado un modelo basado en negocios opacos, afirmó que es momento de que el Congreso atienda la voluntad popular con una propuesta técnica, legal y ética.





Tonatiuh Bravo Padilla, coordinador de Hagamos, puntualizó que "el derecho humano a un ambiente sano no debe convertirse en un negocio privado" afirmó que el programa actual es ineficiente y costoso, y reiteró que existen alternativas técnicas viables que no criminalicen a quienes no pueden pagar.

Esta propuesta retoma una iniciativa impulsada por un grupo de ciudadanos que fuera encabezada por Alejandro Gobel, activista asesinado en 2024.

¿Cómo funciona la Verificación Responsable en Jalisco en 2025?

Durante 2025 se lanzó el programa Paquetazo 3x1 donde al pagar el refrendo vehicular se incluye sin costo adicional las placas y la verificación.

Durante los primeros seis meses del año se mantuvo un precio de 900 pesos por el trámite sin embargo al finalizar junio se comenzaron a aplicar recargos a quienes no han cumplido con el pago.

Para verificar es necesario seguir el proceso del programa 3x1 y acudir a la cita para el procedimiento.

De acuerdo con el gobierno estatal, aprobar la verificación o no no afecta el resto de los trámites, además de que durante 2025 no se prevén sanciones a quienes no hayan hecho el trámite.

#### Referencia Hemerográfica:

Romero, S. (2025, julio 18). Proponen reemplazar la verificación vehicular por afinación obligatoria en Jalisco. Grupo Milenio.

https://www.milenio.com/politica/proponen-reemplazar-verificacion-vehicular-en-jalisco





### V. Bosques

#### Evalúan afectaciones al parque Luis Quintanar tras tormenta; seguirá cerrado

Con el objetivo de coordinar una estrategia integral, con distintas instancias de los tres niveles de gobierno, para atender los daños estructurales generados por la tormenta del pasado 28 de junio y salvaguardar la seguridad de las personas usuarias, la Agencia Metropolitana de Bosques Urbanos (AMBU), desplegó un operativo especial de limpieza, evaluación y recuperación del Parque General Luis Quintanar.

Tras un recorrido de inspección, y por recomendación de Protección Civil y Bomberos de Guadalajara y la Unidad de Protección Civil y Bomberos del Estado de Jalisco, se determinó que el Parque General Luis Quintanar se mantendrá cerrado hasta nuevo aviso por los daños ocasionados tras la tormenta.

Por motivos de seguridad, el ingreso quedará estrictamente prohibido, por lo que se exhorta a la población a respetar y no cruzar las zonas restringidas.

"Nuestro principal compromiso es garantizar que el parque vuelva a ser un espacio seguro para todas y todos. Estamos actuando con prontitud y de forma coordinada con distintas instancias para evaluar, limpiar y rehabilitar las áreas afectadas. Pedimos a la ciudadanía que respete el cierre temporal y se mantenga informada a través de nuestros canales oficiales", señaló Jesús Félix Gastelum, Administrador General de la AMBU.

Debido al cierre, todas las actividades deportivas, culturales y recreativas están suspendidas temporalmente.

#### **BUSCAN SEDES ALTERNAS**

Mientras se revisan las condiciones de seguridad y limpieza en las canchas. AMBU se encuentra explorando sedes alternas para que los entrenamientos de la academia de fútbol con sede en el parque puedan continuar sin comprometer la seguridad de niñas, niños y jóvenes. Las alternativas son los parques El Dean, González Gallo y Bosque Urbano Tlaquepaque.

En el caso de los Cursos de Verano 2025, organizados por la AMBU en el Luis Quintanar, se está evaluando su realización conforme a la fecha programada, el próximo 28 de julio. Las actividades en las demás sedes continuarán desarrollándose con normalidad.

La información actualizada se comunicará a través de los canales oficiales. Las personas que tenían eventos programados pueden comunicarse al WhatsApp 33-2747-6424 o al correo eventos@ambu.mx para reprogramación y atención personalizada.

En las inspecciones realizadas por distintas dependencias, como la Secretaría de Infraestructura y Obra Pública (SIOP), la Comisión Estatal del Agua (CEA) y la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), se identificaron múltiples afectaciones hidráulicas y estructurales, además de daños en la infraestructura del parque.





Entre éstas, se encuentra un azolve importante en el arroyo Osorio, que obstaculiza la conducción de agua pluvial, un colapso parcial en la estructura de la presa Osorio, así como daños en la mampostería, compuertas y desgajes laterales en los taludes del arroyo, lo cual generó socavones de hasta dos metros de profundidad.

En cuanto a la infraestructura interna del parque, se reportó el colapso de un puente peatonal en la Zona 4, pérdida de carpeta asfáltica y adoquines en diversos caminamientos, daños en el césped sintético de las canchas deportivas, y acumulación de agua y lodo en la zona del skatepark.

#### Referencia Hemerográfica:

Redacción Redes Sociales. (2025, julio 2). EVALÚAN AFECTACIONES AL PARQUE LUIS QUINTANAR TRAS TORMENTA; SEGUIRÁ CERRADO - Jalisco Noticias. Jalisco Noticias. <a href="https://noticias.jaliscotv.com/evaluan-parque-quintanar/">https://noticias.jaliscotv.com/evaluan-parque-quintanar/</a>

#### Agroindustria tequilera realiza reforestación en Bosque La Primavera

Como parte de su estrategia de sostenibilidad y compromiso con el medio ambiente, el Consejo Regulador del Tequila (CRT) en coordinación con la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial de Jalisco (SEMADET) y el Bosque La Primavera, realizaron este sábado una jornada de reforestación en ese pulmón de la zona metropolitana de Guadalajara.

Los árboles utilizados fueron producidos a través del recurso que entregó la cadena productiva Agave-Tequila al Fideicomiso para la Administración del Programa de Desarrollo Forestal del Estado de Jalisco (FIPRODEFO), y para este año hay disponibles más de 40,000 plantas que forman parte de los programas de reforestación de esta agroindustria.

#### Referencia Hemerográfica:

Romo, P. (2025, julio 20). Agroindustria tequilera realiza reforestación en Bosque La Primavera. El Economista.

https://www.eleconomista.com.mx/estados/agroindustria-tequilera-realiza-reforestacion-bosque-primavera-20250719-768919.html





#### Reforestan, rehabilitan y reabren el Parque Luis Quintanar

Luego de que fuera gravemente dañado debido a una tormenta, en el Parque Luis Quintanar se realizaron acciones conjuntas que permitieron su rehabilitación, además de la reforestación con 100 árboles nativos.

Tras ello, la Agencia Metropolitana de Bosques Urbanos (AMBU) anunció su reapertura, con lo que se retoman actividades deportivas, físicas y comerciales al interior del parque.

La reforestación fue posible gracias a la donación de árboles por parte de la Cámara Nacional de la Industria Maderera y Similares Delegación Occidente (CANAINMA Occidente), así como a la coordinación logística y supervisión operativa de la Gerencia de Conservación y Mejoramiento Forestal y Manejo de Suelos de la AMBU, y el apoyo tanto de Industriales Jalisco como de diversas empresas.

En la jornada participaron más de 200 voluntarias y voluntarios, quienes llevaron a cabo la plantación en la explanada ubicada frente al domo, en la Zona 3 del parque.

Además de la reforestación, se llevaron a cabo dinámicas de educación ambiental para niñas y niños para sensibilizarlos sobre el cuidado de los árboles y los beneficios de los bosques urbanos. Karina Hermosillo Ramírez, coordinadora de Gestión del Territorio del Gobierno de Jalisco, señaló que tanto la reapertura como la reforestación, son ejemplos de lo que se puede lograr con trabajo en equipo. "Hoy celebramos la reapertura del Parque Luis Quintanar como un ejemplo del trabajo conjunto que impulsa esta administración, para recuperar y fortalecer los espacios públicos", destacó Hermosillo Ramírez. "Cada árbol que se planta es una inversión en el futuro de nuestras ciudades.

En el Parque Luis Quintanar, sumar nuevas especies nativas no solo amplía su cobertura arbórea, sino que mejora la salud del ecosistema urbano y contribuye a la restauración integral del espacio", añadió la funcionaria.

Por su parte, Jesús Félix Gastélum, administrador General de la AMBU, señaló que la reapertura del Parque Luis Quintanar representa el resultado de un esfuerzo coordinado entre distintas instancias, para garantizar un espacio seguro, funcional y digno para todas y todos. "Desde la Agencia Metropolitana de Bosques Urbanos agradecemos la paciencia de la ciudadanía y refrendamos nuestro compromiso de seguir trabajando, para que nuestros bosques urbanos sigan siendo espacios vivos, de encuentro y bienestar comunitario", dijo Félix Gastélum. Agradeció a la CANAINMA Occidente por su donación de árboles y por confiar en este parque como un punto estratégico para fortalecer las áreas verdes al oriente de la ciudad. "Esta jornada es un claro ejemplo de cómo la colaboración entre la sociedad, la iniciativa privada y las instituciones públicas puede transformar nuestros espacios verdes en lugares más resilientes, diversos y vivos", subrayó.

Durante la jornada se plantaron 100 ejemplares de especies nativas, todos con una altura mínima de tres metros y un diámetro de entre 1.5 y 2 pulgadas. Las especies incluidas fueron 35 parotas (Enterolobium cyclocarpum), 35 colorines (Erythrina americana) y 30 olivos negros (Terminalia buceras), seleccionadas por su adaptabilidad al entorno urbano y sus beneficios ambientales. Este tipo de acciones refuerza la participación social y empresarial en la regeneración del entornos urbanos, y recuerda que el cuidado de los espacios verdes es una tarea colectiva. El Gobierno de Jalisco, a través de la Coordinación de Gestión del Territorio y la AMBU, reafirma su compromiso de impulsar iniciativas que promuevan la resiliencia ambiental y el bienestar de las y los habitantes de toda el Área Metropolitana de Guadalajara.





#### Para saber más:

- Con esta reforestación en el Parque General Luis Quintanar, la AMBU suma un total de cuatro reforestaciones durante la temporada de lluvias, realizadas gracias a la donación y patrocinio de marcas aliadas y con el apoyo de vecinas y vecinos de los parques y bosques urbanos.
- En el Bosque Urbano Tlaquepaque, con el apoyo de Grupo Sesajal, se plantaron 50 zapotes blancos y 50 olivos negros, especies nativas que contribuirán a la biodiversidad y la salud del ecosistema.
- En el Parque Metropolitano, gracias al apoyo de Fundación Azteca y HEINEKEN México, se plantaron 180 árboles de especies nativas y más 200 ejemplares donados por Verde Valle. Con estas acciones, ya se superan los 14 mil árboles plantados en este espacio al poniente de la ciudad.
- La próxima reforestación está programada en el Parque Metropolitano para el 16 de agosto, con el apoyo de Verde Valle.

#### Referencia Hemerográfica:

Reynoso, A. (2025, julio 20). Reforestan, rehabilitan y reabren el Parque Luis Quintanar. Quadratin Jalisco.

https://jalisco.quadratin.com.mx/sin-categoria/reforestan-rehabilitan-y-reabren-el-parque-luis-quintanar/

## Detectan jaurías en La Primavera; afectan fauna y obligan a clausurar asentamientos

Gabriel Vázquez Sánchez, presidente del OPD Bosque La Primavera, reportó un incremento en la presencia de perros domésticos abandonados en el área natural.

Este fenómeno ha derivado en la formación de jaurías que atacan a especies endémicas, como ardillas y venados, y representan un riesgo de transmisión de enfermedades a la fauna silvestre.

Vázquez informó que se han identificado cinco jaurías, cada una con más de 30 perros, localizadas mediante cámaras de vigilancia instaladas en diversos puntos del bosque.

Asimismo, advirtió sobre una nueva tendencia observada en los últimos años: la realización de retiros espirituales y actividades para tratar adicciones dentro del bosque, lo que ha llevado a la clausura de construcciones y asentamientos irregulares.





"Ordenar el crecimiento urbano en lo que aún tenemos vigente, ya que perdimos el 40% del bosque y tenemos el resto más importante. Pero el problema no son los incendios, ya que el 80 o 90% de los incendios provienen de los humanos; el impacto está en el crecimiento".

El año pasado, el bosque registró 33,410 visitantes, y en lo que va de este año se han reportado 49 incendios forestales.

#### Referencia Hemerográfica:

Saldaña, H. (2025, julio 23). Detectan jaurías en La Primavera; afectan fauna y obligan a clausurar asentamientos. UDG TV.

https://udgtv.com/noticias/detectan-jaurias-en-la-primavera-afectan-fauna/278458

#### Bosque La Primavera sigue siendo el pulmón de Guadalajara

Pulmón de la zona metropolitana, área natural protegida y de biodiversidad, el Bosque de La Primavera enfrenta grandes retos, desde un crecimiento urbano que cada vez está más cerca como una amenaza y la falta de voluntad política que ha dejado una deuda histórica, admitió el director de Recursos Naturales de SEMADET, Daniel Graf Pérez. "En el caso del Bosque de la Primavera, este presupuesto no es menor.

Este año, el presupuesto asignado de poco más de 28 millones de pesos equivale a un aproximado de 919 mil pesos por hectárea. Si lo ponemos en perspectiva con otras áreas naturales protegidas federales, en general, en todo el país, el presupuesto por hectárea es de 11.04 pesos. Entonces, la diferencia es abismal. Y eso destaca el compromiso que tiene el estado de Jalisco administrar un área natural protegida que, aunque no es muy grande, sí es extremadamente importante. Y entonces, la existencia de este OPD, que opera desde hace 15 años, ayuda a alcanzar estos objetivos de conservación y manejo de los servicios ambientales que genera esta importante área natural protegida."

Ya no solo son los incendios forestales y las invasiones urbanas, el director del OPD Bosque La Primavera, Gabriel Vázquez Sánchez advirtió un aumento en el abandono de perros domésticos en algunas zonas, lo que genera que se conviertan en jaurías y puedan contagiar de algunas enfermedades a especies endémicas de esta área natural. "En las cuales se han identificado cinco grupos de jaurías de perros ferales que se agrupan más o menos en grupos de 30. Eso es lo que nos dice la ciencia y la biología, no los podemos contar, pero cinco grupos al menos distintos hemos logrado identificar en el bosque y aplica extraerlos de ahí mediante políticas públicas."

También han detectado que se ha puesto de moda desde retiros espirituales hasta para la atención de adiciones, lo que ha provocado clausuras de construcciones y asentamientos que estaban operando de manera irregular. Este bosque recibió el año pasado 33 mil 410 visitantes, este año se han registrado 49 incendios forestales y existe un programa para reforestar con 50 mil árboles. El





director detalló que pese a las actividades humanas, la naturaleza se sigue abriendo camino, y los monitoreos con cámaras les han permitido ver especies de pumas, venados, linces, incluso una mamá puma con sus cachorros. Recordó el caso de un puma encontrado el año pasado en Tonalá y que fue reintegrado al bosque, le pusieron por nombre Velarde y un collar para monitoreo aunque después le perdieron la pista.

#### Referencia Hemerográfica:

Reyes, H. (2025, julio 23). Bosque La Primavera sigue siendo el pulmón de Guadalajara. Quadratin lalisco.

https://jalisco.quadratin.com.mx/sucesos/bosque-la-primavera-sigue-siendo-el-pulmon-de-guadal ajara/

### Falta de voluntad política y de ordenamiento urbano amenazan al Bosque La Primavera

El crecimiento urbano desordenado en zonas periféricas de la ciudad, la falta de voluntad política para regularlo —así como para actualizar el programa de manejo— son los principales factores que amenazan la integridad del Bosque La Primavera, señaló el titular del Organismo Público Descentralizado (OPD) de esta Área Natural Protegida, Gabriel Vázquez Sánchez, esto en el marco del informe de resultados 2023–2024.

"Tenemos que llegar al momento que veamos que la metrópoli y el Bosque no son sino partes de una escala mayor de ordenamiento ecológico de territorio que tenemos que transitar, donde están los municipios, donde están otras áreas naturales protegidas. Donde está el volcán de Tequila, el Tepopote, Cerro Viejo, Cajititlán. Siempre hemos visto todos estos elementos como desintegrados y aislados, el Bosque y la ciudad", expresó Sánchez.

"[...]. El reto principal es ordenar el crecimiento urbano alrededor de lo que todavía tenemos vigente, porque ya perdimos 40 por ciento (del área del Bosque La Primavera frente a la mancha urbana) [...]. Nuestro impacto ante el Bosque es el más importante y eso se expresa en el crecimiento del Área Metropolitana de Guadalajara. Entonces, en ese gran acuerdo político que tenemos que tener para ordenar el territorio es un factor importante", detalló.

"Creo que el reto principal es que concibamos el crecimiento del Área Metropolitana de Guadalajara como un gran mosaico de políticas públicas donde el Bosque es sólo una parte, pero una parte fundamental y el corazón de los cursos biológicos".

Vázquez Sánchez anotó que Zapopan y Tlajomulco —sobre todo en Santa Anita— presentan el mayor crecimiento urbano conurbado con el Bosque. En este último caso, explicó, se construyeron fraccionamientos que generaron una nueva entrada al Área Natural Protegida que antes no existía, por lo que se colocó un apostadero y una pluma de acceso para controlar el ingreso de visitantes.





En tanto, el programa de manejo, una herramienta de planificación y gestión que busca el cuidado y la preservación de la diversidad y ecosistema del Bosque, no ha sido actualizado desde 2019, pese a que debe serlo cada cinco años. El titular del OPD comentó que la falta de acuerdos políticos en pasadas administraciones estatales y federales no permitió la actualización de este instrumento, pero durante su gestión se espera contar con un nuevo programa de manejo en aproximadamente un año y medio.

Ahora, indicó Vázquez Sánchez, se incluirán regulaciones sobre el uso de drones en el Bosque y de bicicletas con motor eléctrico. También se incluirán medidas de adaptación y mitigación al cambio climático. "Tenemos que considerar todos estos temas para actualizarlo. La sociedad tapatía ha cambiado, usa de manera distinta el Bosque y tenemos que adaptar este instrumento a las necesidades nuevas de estos cambios sociales".

Además, el abandono de animales domésticos en el Área Natural Protegida también representa un factor de riesgo para la fauna del Bosque, pues los animales silvestres contraen enfermedades desconocidas para ellos, como moquillo. Por ello, el titular hizo un llamado a no ingresar con mascotas a La Primavera.

Por su parte, Daniel Graf Pérez, director general de Recursos Naturales de la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (Semadet), mencionó que el Bosque La Primavera cuenta con un presupuesto de 28 millones de pesos.

En tanto, la unidad de Inspección y Vigilancia cuenta con tres torreros, 14 vigilantes y 10 guardabosques, que recorren las 30 mil 500 hectáreas del Bosque. El número de visitantes aumentó de 2023 a 2024, al pasar de 321 mil 451 a 353 mil 513 el año pasado, mientras que los incendios forestales disminuyeron, pues en 2023 se registraron 84; el año pasado fueron 45. En lo que va del año se reportan 49, y se estima que el 90 por ciento de ellos son causados por actividad humano.

"Este año sólo uno de los incendios, de los 49 incendios, ocurrió de manera natural por la caída de un rayo, el resto vienen de afuera y la presión es de afuera para adentro. Entonces, contenerlo y hacer este tipo de políticas, pensar el Bosque como una parte de la ciudad para que la ciudad pueda funcionar es fundamental. Las ciudades necesitan estos espacios para sobrevivir", expresó Graf Pérez.

#### Referencia Hemerográfica:

González Hernández, O. (2025, julio 23). Bosque La Primavera: Falta de voluntad política y ordenamiento urbano son sus principales AMENAZAS. El Informador :: Noticias de Jalisco, México, Deportes & Entretenimiento; El Informador :: Noticias de Jalisco, México, Deportes & Entretenimiento.

https://www.informador.mx/jalisco/Bosque-La-Primavera-Falta-de-voluntad-politica-y-de-ordenamiento-urbano-lo-amenazan-20250723-0087.html





# Reportan Tala llegal de Árboles en Bosques de Tapalpa, Mazamitla y Acatic, en Jalisco

Autoridades de Jalisco detectaron actividades de tala ilegal de árboles en los bosques de Tapalpa, Mazamitla y Acatic, lo que ha derivado en el despliegue de operativos de vigilancia y reconocimiento en diversas zonas afectadas por la deforestación.

De acuerdo con la Secretaría de Seguridad Pública de Jalisco, además del monitoreo en áreas donde la pérdida de cobertura forestal es evidente, las denuncias ciudadanas han sido clave para identificar los puntos de extracción ilícita.

"En donde hemos estado asegurando varias plataformas, tractocamiones con troncos, también en la zona de Zapotlán el Grande, Gómez Farías, Tamazula de Gordiano, fueron asegurados más de 300 rollos de madera." – Juan Pablo Hernández, Titular de la Secretaría de Educación Pública de Jalisco

Se espera la clausura de aserraderos clandestinos

Como parte de las acciones coordinadas, se contempla la clausura de aserraderos clandestinos y reuniones con autoridades federales como Profepa y Semarnat, así como instancias estatales.

La tala ilegal de árboles está tipificada como delito grave en el país, con penas que van de 4 a 20 años de prisión.

#### Referencia Hemerográfica:

Redacción N+. (2025, julio 25). Reportan Tala llegal de Árboles en Bosques de Tapalpa, Mazamitla y Acatic, en Jalisco. N+. <a href="https://www.nmas.com.mx/guadalajara/bosques-de-tapalpa-mazamitla-y-acatic-afectados-por-tal-a-ilegal-0/">https://www.nmas.com.mx/guadalajara/bosques-de-tapalpa-mazamitla-y-acatic-afectados-por-tal-a-ilegal-0/</a>

# Tlajomulco: Con avioneta de 1945 lanzan 35 mil bombas de semillas para reforestar bosques

El municipio de Tlajomulco de Zúñiga arrancó una misión aérea que combina historia, tecnología y activismo medioambiental, pues a bordo de una avioneta de 1945, lanzó 35 mil bombas de semilla sobre zonas degradadas del Cerro Viejo y el Bosque La Primavera, dos espacios naturales clave para la salud ambiental del Área Metropolitana de Guadalajara (AMG).

Esta acción fue encabezada por el presidente municipal, Gerardo Quirino Chávez, desde la Base Aérea Militar No. 5, conocida como La Mojonera, ubicada en Zapopan. La aeronave, que alguna vez





participó en misiones bélicas, ahora se transformó en herramienta de vida, sobrevolando áreas que han sufrido incendios forestales o pérdida de cobertura vegetal.

Una misión conjunta entre autoridades y sociedad civil

La jornada de reforestación aérea fue posible gracias al apoyo de Earth Army, una fundación ambiental que proporcionó asesoría técnica y acompañamiento. Además, cientos de voluntarios participaron previamente en la elaboración de las bombas de semilla, entre ellos estudiantes, servidores públicos y elementos de la Guardia Nacional (GN).

Estas esferas, hechas de tierra, arcilla y semillas de especies nativas, son diseñadas para conservar su contenido hasta que el clima sea propicio para su germinación. Así, se evita el uso de maguinaria pesada y se respetan los ciclos naturales del ecosistema.

#### Del conflicto a la regeneración

La iniciativa tiene un fuerte simbolismo: una aeronave construida para la guerra se convierte hoy en un instrumento de reforestación. En lugar de destrucción, ahora dispersa vida desde el cielo. Con ello, las autoridades de Tlajomulco aseguraron que buscan reforzar su compromiso ambiental y demostrar que la colaboración ciudadana y la innovación pueden ir de la mano en la lucha por conservar los recursos naturales.

Esta estrategia marca un precedente para otros municipios tanto en Jalisco como en todo México que enfrentan problemáticas similares y abre la puerta a nuevas formas de restauración ecológica, más amigables con el entorno y con gran participación social.

#### Referencia Hemerográfica:

Sánchez, M. A. (2025, julio 28). Tlajomulco: Con avioneta de 1945 lanzan 35 mil bombas de semillas para reforestar bosques. Publimetro México. <a href="https://www.publimetro.com.mx/jalisco/2025/07/28/tlajomulco-con-avioneta-de-1945-lanzan-35-mil-bombas-de-semillas-para-reforestar-bosques/">https://www.publimetro.com.mx/jalisco/2025/07/28/tlajomulco-con-avioneta-de-1945-lanzan-35-mil-bombas-de-semillas-para-reforestar-bosques/</a>





## VI. Propuestas ambientales

Puntos Verdes: Imeplan y sector privado firman convenio para fortalecer el proyecto

El Instituto de Planeación y Gestión del Desarrollo del Área Metropolitana de Guadalajara (AMG), también conocido como, Imeplan, y la Alianza Empresarial por el Clima firmaron un convenio para que las empresas que integran esta alianza puedan adoptar y construir Puntos Verdes Metropolitanos (PVM).

Estos espacios están pensados para el acopio y valorización de residuos, con el fin de fortalecer la resiliencia urbana en el AMG.

"Damos un paso importante al integrar al sector empresarial, reconociendo que la solución a los desafíos ambientales necesita de todas las manos", afirmó Patricia Martínez Barba, directora General de Imeplan.

Cabe señalar que el Gobierno de Jalisco aclaró que, a diferencia de lo publicado en el Comunicado 1285, el convenio fue firmado solo entre Imeplan y la Alianza, sin envolver directamente a la Unión Europea (UE).

"El convenio fue firmado únicamente entre Imeplan y la Alianza Empresarial por el Clima", aclararon a través de una Fe de Erratas.

Más empresas privadas podrían sumarse

De acuerdo con un informe compartido por el Gobierno de Jalisco en enero de 2024, la Alianza Empresarial por el Clima cuenta con 144 miembros, entre los que se incluyen 110 empresas y 34 asociaciones.

De forma complementaria, según su cuenta de X -antes Twitter-, la Alianza reúne 113 empresas operando en Jalisco, incluida Diageo como una de las fundadoras

Además, en coordinación entre la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) y la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (Semadet), los integrantes de la Alianza han recibido capacitación de Carbon Trust e incluso el Consejo Regulador del Tequila funge como enlace activo en la iniciativa.

Esta participación privada es clave: las empresas no solo aportan recursos para ubicar nuevos Puntos Verdes en el AMG, sino que se comprometen a reducir sus emisiones, establecer diagnósticos de residuos, aguas y consumo energético.

Estrategia local con impacto regional

Como lo hemos referido anteriormente, más de 120 elementos operativos y técnicos de las empresas de Alianza han sido capacitados, preparación en la que destaca la construcción de inventarios de emisiones y rutas hacia la descarbonización.





Este componente es esencial para asegurar que los Puntos Verdes Metropolitano (PVM) no solo existan, sino que funcionen con objetivos medibles y buen desempeño técnico.

Los PVM permitirán a cada empresa involucrarse directamente en la gestión de residuos en sus comunidades, fortaleciendo el tejido urbano y apoyando políticas públicas ambientales. La unión de esfuerzos refuerza la estrategia de resiliencia urbana, consolidando un modelo sustentable para el AMG.

Jalisco marca el paso hacia 2050

Este convenio se alinea con la meta estatal de descarbonización establecida para 2050. Al integrar el sector público y privado, se busca potenciar capacidades, atraer inversión en tecnologías limpias y ofrecer una plataforma de transparencia para evaluaciones futuras.

Con esta alianza y acción concreta, el AMG se posiciona como un referente de sostenibilidad metropolitana. La invitación es clara: más empresas pueden sumarse y contribuir con esta estrategia de un manera más consciente.

#### Referencia Hemerográfica:

Sánchez, M. A. (2025, julio 9). Puntos Verdes: Imeplan y sector privado firman convenio para fortalecer el proyecto. Publimetro México. <a href="https://www.publimetro.com.mx/jalisco/2025/07/09/puntos-verdes-imeplan-y-sector-privado-firman-convenio-para-fortalecer-el-proyecto/">https://www.publimetro.com.mx/jalisco/2025/07/09/puntos-verdes-imeplan-y-sector-privado-firman-convenio-para-fortalecer-el-proyecto/</a>

#### Realizan mesa de trabajo para fortalecer la ley de economía circular en Jalisco

Con el objetivo de generar propuestas legislativas y políticas públicas que impulsen el desarrollo sostenible, la gestión adecuada de residuos y la protección al medio ambiente, la diputada Gabriela Cárdenas Rodríguez realizó una mesa de trabajo para analizar propuestas y estrategias para enriquecer la Ley de Economía Circular para el Estado de Jalisco y sus Municipios.

El principal objetivo es establecer los lineamientos para que en Jalisco se establezcan políticas públicas y diversas prácticas enfocadas a la reducción, reúso, restauración, readaptación, recuperación y reciclaje de productos y servicios que se generan en la Entidad.

Los participantes que asistieron a este ejercicio de parlamento abierto coincidieron que urge adoptar prácticas innovadoras y mecanismos donde participen los sectores productivo, ambiental, industrial, empresarial y la sociedad en general, con el propósito de mantener en la economía el valor y vida útil de los materiales y recursos derivados. Reiteraron la urgencia de transitar de una economía lineal a una circular más justa y resiliente.





Durante la jornada se destacó la importancia de avanzar hacia un modelo económico que promueva el aprovechamiento eficiente de los recursos, la reducción de residuos y la reutilización de materiales, con el fin de minimizar el impacto ambiental y fomentar la innovación productiva en el Estado.

La diputada Cárdenas Rodríguez subrayó que este ejercicio plural busca articular esfuerzos entre el sector público, privado, empresarial y social, a fin de enriquecer con propuestas viables la iniciativa en cuestión; así como, establecer programas institucionales alineados a los principios de sustentabilidad y responsabilidad ambiental.

#### Referencia Hemerográfica:

REALIZAN MESA DE TRABAJO PARA FORTALECER LA LEY DE ECONOMÍA CIRCULAR EN JALISCO | Sitio Web del Congreso de Jalisco. (2025). Congresojal.gob.mx. <a href="https://www.congresojal.gob.mx/boletines/realizan-mesa-de-trabajo-para-fortalecer-la-ley-de-econom-circular-en-jalisco">https://www.congresojal.gob.mx/boletines/realizan-mesa-de-trabajo-para-fortalecer-la-ley-de-econom-circular-en-jalisco</a>